AÑO XXXIII

Organo de la Agrupación Socialista - Defensor de la clase obrera

NUM. 1.575

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: CASA DEL PUEBLO

Palma de Mallorca, 26 de Febrero 1932

Desde el Parlamento

A las compañeras de Capdepera

Permitidme lectores de El Obbero que interrumpa esta semana mis informaciones parlamentarias. En el salón de sesiones siguen aún discutiéndose las innumerables enmiendas presentadas al proyecto de divorcio, con ánimo obstruccionista. La discusión lángnida y fatigosa de esas enmiendas y la repetición de pueriles y sofísticos argumentos quitan todo Interés a ese debate y nos invitan a abandonar uuestro escaño.

En uno de los escritorios del Congreso leemos a Margarita Nelken la carta que acabamos de recibir de las compañeras de Capdepera... Dicha carta nos proporciona el tema para las cuartillas de esta semana. No deja de ser interesante la intervención de la mujer en la política; su preocupación por la cosa pública. Por iniciativa del Partido Socialista se han concedido a la mujer los mismos derechos políticos que al hombre. En las próximas elecciones será tal vez un factor decisivo. De aqui nuestra obligación de propagar entre ellas nuestras doctrinas, de recoger sus sentimientos y sus inquietudes, de encauzar sus impulsos y de educarlas politicamente para que no defrauden las esperanzas que en ellas hemos depositado.

La carta que motiva estas cuartillas, escrita por manos femeninas, desprende un perfume de humildad que encanta y una valentía que admira. ¿No es realmente admirable que en un país como el nuestro, políticamente tan atrasado, sujeto al yugo caciquil, y en el pueblo más lejano de la capital, un grupo de muchachas defienda heróicamente nuestras ideas y luche tenazmente por su propa-

gación?
Vuestra carta queridas camaradas abre el pecho a la esperanza. El día en que en cada pueblo un grupo de muchachas como vosotras recoja amorosamente nuestros ideales, la doctrina socialista habra triunfado en Mallorca. Porque vosotras contáis para la lucha con armas más poderosas que el hombre. Es mayor vuestro espíritu de sacrificio, mayor vuestra abnegación y más dulce y persuasiva vuestra palabra. Además vuestra es la sagrada misión de inculcar, desde vuestro regazo, los primeros principios y las primeras virtudes al futuro ciudadano. Por eso se teme tanto vuestra intervención en la política.

El caso que me exponéis sobre arbitrariedades caciquiles no es exclusivo de Capdepera; lo hallamos reproducido en todos los pueblos de Mallorca, en todas las aldeas de España. El instinto de conservación es lógico y humano, y es natural que luche desesperadamente por la vidu quien vé que ésta se aleja para siempre de sí. Pero las leyes históricas se cumplen inexorablemente y una de ellas es la extirpación del caciquismo al soplo bienhechor de la democracia.

No os arredren los atropellos niclos desafueros de que os hagan víctimas, Ellos fortalecerán vuestra causa. Si mientras vosotras os recogéis religiosamente, en vuestro Círculo, para propagar misticamente nuestras doctrinas, los caciques organizan festejos y bailes para contrarrestar vuestra acción, no os impacientéis. El contraste entre esos dos hechos constituye una gran propaganda a vuestro favor Las ideas triunfan siempre de las cortapisas y de los obstáculos que se oponen a su desarrollo. Contra una idea solo puede prevalecer otra idea. Fuera de eso cuanto se haga para vencerla es perder lastimosamente el tiempo. Y cuando las ideas arraigan, como las nuestras, hondamente en el alma popular no hay fuerza ni violencia capaz de desarraigarlas. Al contrario la fuerza y la violencia las fortifican.

Renán ha dicho que las persecuciones fortalecían lo que intentaban destruir. El cristianismo hubo de replegarse en las catacumbas para librarse del furor persecutorio de los emperadores paganos. Pero el cristianismo salió triunfante gracias a aquellas persecuciones. Mas tarde la Iglesia persiguió sañudamente y quemó en las plazas públicas a los herejes, a los disidentes. Pero el librepensamiento se ha adueñado de las conciencias de las multitudes. El Socialismo en sus primeros tiempos conoció también los horrores de la persecución. Pablo Iglesias, Besteiro, Caballero, Saborit, Prieto etc. dejaron en las cárceles girones de su vida. Pero el Socialismo cuenta hoy con 118 Diputados y aumenta de día en día el vigor de sus organizaciones. Ello ha de serviros de estimulo para la lucha, de ejemplo que reanime vuestros posibles desfallecimientos.

Predicad fervorosamente nuestras doctrinas. Mezclaos atrevidamente en núestras cruzadas para convertir infieles. Nuestia obra ha de ser persistente y continuada. Hemos de educar juntos el pueblo, arrancarle de la ignorancia en que se le ha tenido y enseñarle el camino de su libertad. Y a la vez que realizaremos una labor redentora cumpliremos con nuestros deberes más elementales de ciudadanía y evitaremos, tal vez, días luctuosos imputables, cuando se producen, a la tiranía criminal de los caciques. Todos hemos sentido espanto ante los crimenes de Castilblanco y condenando públicamente aquellos actos de barbarie hemos creido haber saldado los deberes de nuestra conciencia ciudadana. Pero el problema es mucho más hondo. Con la condenación de aquellos hechos ni puede quedar tranquila nuestra conciencia ni habremos cumplido con nuestro deber. Hay que estudiar las causas productoras de aquellos hechos para evitar su repetición. Hay que oir a los acusados

antes de condenarlos. Es menester cono-

Nuestros Diputados

El domingo, dia 6 del próximo Marzo, llegarán a esa de Palma, en campaña de propaganda, nuestros correligionarios Angel Rubio, diputado por Cáceres y Bruno Alonso, diputado por Santander, los cuales darán varios actos en algunos pueblos de esta Isla y en Palma, los que se anunciarán oportunamente. Acompañará a dichos camaradas nuestro entrañable compañero y diputado por Baleares, Alejandro Jaume.

cer y vivir su vida miserable, sufrir sus persecuciones; su sed de justicia, el anulamiento de su voluntad. Hay que conocer la obra nefasta del cacique tiranizando toda la vida del pueblo. Y con el estudio de todos esos antecedentes es muy posible que la piedra que pensábamos anzar sobre los acusados no salga del nuestras manos por temor a que caiga sobre nuestros propios tejados por nuestra complicidad en el silencio de los vejámenes caciquiles.

No os acobardéis ante los desplantes del enemigo. Si como decís el cacique compra los locales espaciosos para imposibilitaros vuestras reuniones y conferencias, dadlas al aire libre, en la plaza pública, que es vuestra, que es del pueblo y así vuestro evangelio llegará incluso a oidos de vuestros detractores que bien lo han de menester.

Nada temáis. El mundo ya no es de ellos; gira vertiginosamente hacia nosotros. No estaréis solas en la contienda. Contad con todo el apoyo, con toda la simpatía de 118 Diputados socialistas, con toda la fuerza del Partido Socialista español para salvaros de desafueros y desplantes caciquiles. Decid a esos monterillas que las cárceles están abiertas para recibir a quienes intenten atropellar vurstros derechos.

Perdonadme, queridas compañeras, estas exhortaciones que acaban de brotar de mi pluma. Me considero ya viejo en el Socialismo y he creído que el triste privilegio de los años me autorizaba para alentar a jóvenes muchachas que tan decididamente se acogen a nuestra bandera. Si conseguís que vuestro ejemplo cunda, si lográis interesar a la mujer en la política en los principales pueblos de Mallorca haréis una gran labor ciudadana y mereceréis el bien del Partido.

Alejandro Jaume

El jefe radical pronunció el domingo un discurso desgraciado. No está ni a la derecha ni a la izquierda ni en el centro; ni delante ni detrás de la Repáblica. El señor Lerroux, de un nodo consciente, sigue cultivando el enigma...

Como el general Berenguer antes, aspira hoy Lerroux a pacificar los espíriritus, que por el solo dicho su suponen perturbados.

Descamos mejor suerte que al otro al Segundo Pacificador.

No más guerras!

Ha sonado el clarín, y las multitudes se aprestan a hacer la guerra; la trompa bélica llama a los hombres para armarmarlos, entregándolos a la furia homicida, y aparece el crimen elevado a la categoría de ley, surca campos y ciudades la sombra del terror que borrara el estruendo de las músicas patrioteras y los gritos jubilosos de los grandes culpables.

¡Es la guerral Cuando el mundo aún no ha restañado las heridas de la enorme catástrofe producida por los imperios; cuando faún arrastran sus miembros mutilados caravanas de hombres, vuelve a asomar por Oriente el fatídico fantasma; otra vez el imperialismo provoca una nueva época de calamidades, una etapa de terror y de sangre que, segando las feraces campiñas, las convierte en lugares de desolación y de ruina.

El capitalismo quiere la guerra, el imperialismo la provoca, el pueblo sirve de carne pasto de cañones y alimento de aves voraces; la triste odisea pasada por el mundo durante la guerra europea no puede reproducirse, no debe ser consentida. Si los hombres de Gobierno son en todos los paises juguetes del capitalismo; si no existen propósitos veraces de acabar con las guerras futuras, el pueblo debe ser árbitro supremo de sus destinos. ¡No más guerras!, tiene que ser el grito, y el fantasma guerrero no aparecerá en los continentes.

Pero la Banca es el crimen; la Banca es el cómplice; la Banca es el actor principal; aute su poderío se doblegan los hombres; con su poder corrompe los sentimientos, compra inteligencias pobres, enriquece aventureros sin conciencia, lanza las prociamas patrioteras, habla de agresiones, y en el sentimiento del pueblo, esplotado por tantos factores, estalla un grito indignado, y la guerra se produce.

¿Qué intereses defienden los trabajadores en una guerra? Los agenos, las tierras del cacique que los explota, los intereses del usurero que los agobia, unas propiedades ajenas adquiridas con la explotación de hermanos suyos que también son llamados en otra parte para matar, como si el asesinato fuera virtud; pero que lo hacen los imperios titulo honorífico de ciudadano. Los trabajadores no pueden ser esclavos de la barharie, soldados de la tirania, siervos del capitalismo. Los trabajadores deben ser hombres, y como tales gritar: «¡No más guerras!», abrazando a sus hermanos de otras razas, de otro color, como tambien explotados, como también víctimas del que salva intereses a costa de la sangre ajena: el capitalismo.

¿Qué consecuencias tiene la guerra para los trabajadores? El espejo de la pasada puede ser modelo. Una juventud engañada que partió llena de ilusiones a la defensa de un porvenir remoto de paz explotado hábilmente por los capitalistas; un retorno a los hogares, rotos los miembros por la metralla, llenos de miseria, abandonados por sus conductores; toda una página escrita, donde le llama héroe, patriota, buen ciudadano; pero que sólo contiene letra impresa que le sirva de patente de miseria para implorar limosna por la vía pública, ya que la Banca, que fué la que ganó la guerra, no tiene lo ganado para socorrer a sus victimas. El paso de la vida a la muerte lo corria el engañado; el triunio de la opulencia lo disfrutaba el aventurero; las consecuencias eran funestas; el que tornaba con vida de la prueba, enfermo y sin esperanza; el inválido, sin socorro; el ciego, sin una mano que le guiara; pero pesando sobre sus cerebros el horror del crimen que saludaban sus opresores con gritos jubilosos. «¡Más sangrel», gritaban las fieras que los conducían, y la avalancha se precipitaba contra una barrera humana, salpicando con sus botas la sangre de las víctimas. «¡No más guerrasi», gritaba al retorno; pero el avaro banquero, gozaba de su obra, iba preparando nuevas víctimas, buscando nuevos pretextos.

Se dijo que se buscaba la paz aniquilando a los imperios centrales; pero era sólo fórmula; la guerra era instrumento de los grandes capitanes de industrias; éstos no se aniquilaban. Se destrufa una forma de Gobierno vieja; pero quedaba una institución más vieja que el imperio, que nadic se aventuraba a eliminar, porque los Gobiernos eran parte integrante de la misma: el capitalismo. Se ofrecían ventajas al que prestaba su cuerpo como blanco de la barbarie, para después abandonarle en sus miserias. Ese proceder siempre era norma de los provocadores de las guerras: primero, la promesa; después, el abandono de las victimas, gozándose con los privilegios alcanzados a costa de tantas lágrimas en los hogares.

No más guerrast, grito d: juventud que protesta contra lo primitivo, canto de civilización que se rebela contra el crimen, si las furias del capitalismo, en sus ausias de dominio; buscan p retextos de lucha. Que los jóvenes griten: ¡Id vosptios!

Contra las dádivas de las mujeres de los tiranos se alcen las voces de las mujeres del pueblo en defensa de los suyos. Juventud que parte a la guerra vuelve vieja. Hombres que dejaron ilusiones, al retorno, si alguna vez vuelvea, tienen que sufrir los horrores de la impotencia, cien veces más terrible que la muerte; no pueden tener hogar, porque dejaron de ser hombres para convertirse en despojos, y tienen que llevar las dos tragedias: la de su juventud extinguida y la de sus ilusiones truncadas.

¡No más guerras!, tienen que gritar y gritarán las falanges del Socialismo, si los grandes industriales que dirigen la internacional de los armamentos no tienen fronteras. Si las armas fabricadas en un país se venden al contrario para antquilar a los mismos que las hicieron; si la ciencia se pone al servicio de la destrucción, fabricando gases que destruyan

en pocos minutos [ciudades enteras, sin respeto a niños, viejos ni mujeres; si el hierro arrancado a las entrañas de la tierra se ha de emplear en destruír generación tras generación, como horno maldito que devora combustible, también la Internacional de trabajadores se pondrá contra los elementos de destrucción no fabricando armas, gases, ni arrancando mineral a la tierra. El grito universal contra la guerra será bandera de lucha de la juventud de ahora, de los hombres que pasaron los horrores y de las generaciones venideras.

¡Contra el capitalismol ¡No más guerras!

CANDIDO PEDROSA

Propaganda Socialista en los pueblos

EN BUÑOLA

El domingo próximo pasado tuvo lugar en el laborioso pueblo de Buñola un mitin de propaganda sindical-Socialista que corrió a cargo de nuestros compafieros Miguel Porcel, Ignacio Ferretjáns y J. M. Parets.

El efecto que la exposición de nuestra doctrina política y nuestra táctica sindical produjo en el numeroso auditorio pudo apreciarse por {los cálidos y prolongados aplausos que este prodigó a los oradores.

Fué una buena jornada para nuestra causa, un triunfo para los organizadores del acto y un fracaso para las damas estropajosas que, alentadas por los cavernícolas con tonsura y sin ella, hicieron esfuerzos desesperados para impedir que el humanismo de nuestros ideales redentores fuese predicado a los humildes e inhumanamente explotados trabajadores de Buñola.

Resignación, señores derechistas, que los tiempos se ponen malos para los enemigos del derecho.

Y vosotros, camaradas de Buñola perseverad en la pugna por una sociadad más justa y humana y el éxito más rotundo coronará vuestro esfuerzo.

EN ESPORLAS

Una Conferencia de nuestro camarada A. Crespi. Tema: Humanismo y Socialismo.

El mismo domingo nuestro culto correligionario Andrés Crespí, solicitamente invitado por la Federación Obrera Esporlerense, explicó una conferencia en la Casa del Pueblo de dicha villa, totalmente ocupada por el elemento obrero, entre el que abundaba el sexo bello, dando una nota simpática y trascendental al acto.

Nuestro compañero Crespí, con la claridad y precisión en el peculiares, explicó el proceso evolutivo de la humanidad hasta nuestros días.

Se ocupó del taylorismo censurando su consecuencia, que es maquinizar al hombre, lograr de éste una producción quintuplicada cuya resultante es los enormes ejércitos de ob reros parados.

Puso de manificsto la necesidad de dar una nueva organización a la sociedad humana: organización que no puede ser otra que el Socialismo, que desmenuzó de forma asequible al auditorio en su totalidad trabajadores cuya compenetración con la doctrina explicada por el conferenciante subrayaban con sus aplausos.

Justificó, finalmente la permanencia de los ministros Socialistas en el gobierno de la República; permanencia que no constituye una ventaja sino un sacrificio

para ellos y para nuestro partido; sacrificio que se hace en aras a la lealtad y al afianzamiento del nuevo régimen implantado en España para que sirva de cauce jurídico a todos los ideales y a todas las actuaciones tendentes al mejoramiento moral y material de las clases hasta ahora vilmente oprimidas.

La interesante disertación de nuestro camarada Crespí que sentimos carecer del necesario espacio para reseñar debidamente, fué premiada con una cálida y prolongada ovación.

De la reforma agraria habló el señor Lerroux en su superabundante discurso.

Dijo que no portrá ser obra de un Parlamento, ni de tres, ni de una generación, ni de varias. Pudiera ilamársela obra de romanos.

Este don Alejandro, de nombre epopeyico, y que hasta fué emperador en su dia, parece querer romanizarlo todo. Hasta la agricultura.

En el Consistorio

En la última sesión municipal se dió cuenta de un informe de dos abogados sobre la lesividad del contrato del Gestor de arbitrios de carnes, en el cual se dice que es posible sea lesivo dicho contrato, si así lo declara el tribunal contencioso administrativo.

Este asunto, como cada vez que se ha planteado, provocó un violento debate por parte de sus impugnadores. Las violencias son hijas de los apasionamientos y los apasionamientos suelen obstruír la razón, que, en este asunto entendemos está de parte de los que quieren la anulación del contrato, y por lo mismo quisiéramos que la razón pudiera discurrir, sin trabas de otros sentimientos, por los cauces del sentido práctico que reclaman los intereses de la Ciudad.

Nadie más obligado que nosotros a pugnar por la anulación de dicho contrato. Nuestra campaña en estas mismas columnas, si no hubiera otras razones, nos emplaza en la trinchera de los que combaten contra el Gestor. Pero aquella campaña encaminada a evlar la realización del contrato no surtió los efectos deseados, y ante la consumación de los hechos cabe considerar, pesar y medir si una anulación brusca, en cualquier momento, produciría perjuicios de más monta que los beneficios que se persiguen con la anulación.

Como que se ha invocado muy insistentemente en los debates al rededor de este asunto el compromiso que implica aquella campaña, para estimular a los que participaron en ella a una acción fulminante hacia la anulación instantánea, nosotros, sin renegar de nuestra conducta en aquella campaña y por los mismos móviles de ella (los intereses generales de la Ciudad) hemos de observar que, a juicio nuestro, no puede haber nada que obligue ni siquiera justifique en un concejal lesionar los intereses que se le encomendaron, por el prurito de ser consecuente con determinadas actitudes. Ello implica que se debe ir a la anulación del contrato, pero de la forma y en el momento aconsejados por los intereses municipales. Pues entendemos que el fracaso más rotundo premiaria los esfuerzos, si de esta anulación, por impremeditada, hecha a rajatablas, resultara un desastre económico sin ninguna compensación para el vecindario.

Crónica de Capdepera

Municipalerías

Continuando nuestra labor informativa empecemos diciendo que la sesión municipal del día 8 de los corrientes fué tan aburrida como la anterior; aburrida por parte de unos y mañosa por parte de otros, pues, mo se escamoteó, en la minuta leida, el resultado del pintoresco debate sobre el otro escamoteo de la piedra machacada que desapareció con per. miso de nadie? Esto iria bien como colofon a un cuento de hadas. Tomado en serio no caben en nuestro intelecto tamañas maniobras. Por algo sabemos de qué se trata; y aun que la polilla vaya por dentro la hilaza, su nefasta labor queda al descubierto. Conocemos a estos bichos y sus obras y hasta el alcance de su dignidad. Por eso no nos sorprende su manera de actuar.

Muy bien, señores Marquistas, me alegro de vuestro ci....nismo, pero tened en cuenta que el día que tengais que abandonar este magnifico Ayuntamiento que tan injustamente ocupais gracias a haber violado los derechos del pueblo, ese día habreis terminado esos juegos malabares que tanto gusto y provecho os dan, pues el pueblo habrá hecho uso de su razón y se sorprenderá de ver que hasta entonces había sido vuestro esclavo castigado por vuestro inícuo poder originario de un régimen caciquil y repugnante, a cuyo amparo os apoderasteis del municipio.

No nos assustan los sacrifícios hechos

No nos asustan los sacrificios necnos y los que tengamos que hacer en pro de nuestro ideal de redención, para dar a entender a las víctimas que viven despreocupadas, su mal y sus causas.

Cada vez nos sentimos más animosos para continuar la lucha, seguros de que la victoria no ha de escapar a nuestra perseverancia, pese a todos los trucos y a la influencia del dinero de los prestidigitadores de la política.

Pero no porque eso sea fatal hemos de cruzarnos de brazos, no. Hay que acelerar el momento de la emancipación del pueblo trabajador. Por eso, obrero optimido, debes venir a ocupar tu puesto en la lucha por la justicia social; asocia tu esfuerzo al de tus hermanos de infortunio que en «El Renacimiento Obrero» te esperan con los brazos abiertos para, todos juntos, reivindicar nuestros derechos escarnecidos por el caciquismo que nos dejó en herencia el viejo régimen.

BARTOLOMÉ GILI

Capdepera-14-2-932.

Tema palpitante

Instaurada en España la República, arrollados los obstáculos tradicionales que impedían el desenvolvimiento de los ideales progresivos, más que nunca importa a los socialistas procurar inculcar en las masas la necesidad de luchar, humana e inteligentemente, por el triuno de tales ideales.

La gravedad de los momentos presentes exige de todos los verdaderos revolucionarios desterrar de la mente de los obreros toda idea destructora, que esta solo beneficiaría a los enemigos del progreso social, puesto que este es obra constructiva, no destructiva, como presumen ciertos elementos víctimas del oscurantismo que nos ha legado la infausta monarquía que hizo mártires a todos los hombres verdaderamente liberales. Alor a nos toca la tarea de educar a los trabajadoree, dulcificar su caracter agriado por las injusticias impuestas por el hier

noy el fuego. Hemos de continuar la guerra contra el régimen capitalista, pero procurando que la batalla se produzca, yvalga la paradoja, en un ambiente de paz. Guerra de ideas, duelo de espíritus, pero paz en los cuerpos. Si pugnamos por una sociedad mejor no podemos conducirnos como canibales; esto no sería revolución, sino retroceso. Si condenamos esta sociedad por cruel, nosotros socialistas debemos dar ejemplo de nuestra superioridad moral y sentimental luchando sin desmayo, con firmeza, pero con serenidad y nobleza, sin desenvainar jamás la espada del odio exterminador. Quien desconfia de esta táctica está equivocado, pues solo ella proporciona triunfos imperecederos y proporciona a sus partidarios el inefable placer de haber rendido culto a la justicia y a la humanidad.

¿Porqué se han paralizado las obras del monumento escuela que tanto tiempo levan a la intemperie, a medio hacer, cuando tanta falta hace a los analfabetos que con su sudor han contribuído a los presupuestos para su construcción?

¿Es que se ha propuesto nuestro Ayuntamiento que los hijos de los obreros de Capdepera mueran ayunos de cultura? ¿O es que se teme que el pueblo, una vez instruído, se rebele contra las injusticias de los que se arrogan su paternidad?

Que entienda quien debe, de lo contrario tendremos que hablar más claro, y prometemos hacerlo.

> MARIA VAQUER (Del Grupo Socialista Femenino de Capdepera)

Carta de Margarita Nelken a María Vaquer

Sta. María Vaquer.

Muy distinguida Sta.: Por nuestro común amigo el Sr. Jaume, sé con qué carifio sigue Vd. mi labor y tengo interés en que sepa Vd., a su vez, que yo sin conocerla aún le profeso ya una cordialísima amistad.

Antes de que pase mucho he de ir a Mallorca con mi buen camarada Jaume y entonces ya tendré el gusto de expresarle verbalmente mi sincera amistad.

Margarita Nelken

INSISTIENDO

LA MUJER

Se ha hablado y escrito mucho referente a nuestra compañera, tanto, que se podrían llenar muchisimos volúmenes dedicados a la fémina, unos glosando sus virtudes y sus encantos naturales y otros diciendo las mil pestes de tila.

No 'pretendemos descubrir el Meditetrâneo al romper una lanza más en delensa del llamado sexo débil, ni aspiramos a ningún premio como apologistas de la mujer. Unicamente como hombres justos, respetamos en lo que vale y como se merece, la que es nuestra madre, nuestra hermana, nuestra novia, nuestra esposa y amante madre de nuestros hijos...

Sabemos que ha habido Santos Padres de la Iglesia que han anatematizado y maldecido a la mujer, considerándola como culpable de los males que sufre la humanidad. Hasta en la Bíblia, al crear Jehová el mundo, castigó al género humano a trabajar, sufrir y morir por haber desobedecido Adán y Eva al Creador, al comer la fruta del árbol del

Bien y del Mal, cuya culpa la tiene por entero Eva que se dejó tentar por el diablo en forma de serpiente y fué ella quien ofreció la manzana a Adán para pecar.

En todo el antiguo Testamento vemos como la mujer es considerada como una bestía de carga, todo con la aquiescencia de Jehová, Dios de aquellos tiempos, que se permitía el lujo de dialogar y meterse con los habitantes de la tierra, enfureciéndose contra ellos, castigándoles terriblemente. Aquel Dios tenía muy malas pulgas y gastaba peores bromas.

Discrepamos totalmente de los Santos Padres, por santos que fueran, de su manera de opinar referente a la mujer, y creemos que son injustos al tratar tan cruelmente al sexo débil; hasta van contra la religión cristiana al anatematizar a nuestra compañera, pues se olvidan de que Jesús salió en defensa de una adúltera que el populacho quería apedrear, según costumbre de aquella época, y a la cual perdonó por su fe.

También Jesús, en casa de un amigo suyo, perdonó a Maria Magdalena, bella cortesana de aquellos tiempos, porque derramó sobre los pies del Maestro un bálsamo y los enjugó con sus hermosos cabellos.

Los primitivos Padres de la Iglesia abominan de la mujer, y siglos después un Papa proclama el dogma de la Inmaculada Concepción, haciendo Reina y Señora de los cielos a la madre de Dios.

¿Cómo quedamos? ¿Es que es buena la mujer? ¿Es que hay excepciones? Esto es lo más lógico.

La mujer, para nosotros, no es mala, en sentido genérico. Si a veces procede con maldad con un hombre, no es por culpa suya; es el ambiente que la rodea el principal culpable. Ella, por su constitución física, es más débil que el hombre. Fisiológicamente, tiene muchas obligaciones que cumplir, además de ser ella la que produce el género humano y por este solo hecho sublime de traer hijos al mundo, es merecedora de todos los respetos y de todas las atenciones, que ningún bien nacido puede eludir.

El hombre, en todas las épocas de la hiistoria, ha abusado de su superioridad física e intelectual con la mujer y la ha tratado con desprecio, olvidándose de que a ella y a sus solícitos cuidados, debe su existencia, cuando en la niñez mecia la madre su cuna al compás de una canción monótona.

En donde más ha abusado el hombre y aun abusa para baldón de él, es en el trato que da a las vendedoras de caricias. La mujer no vende su honra por capricho, sino por necesidad, aunque puede haber alguna excepción. El modo en que está estructurado el régimen capitalista en que la necesidad se adueña de muchas familias, obliga el instinto de conservación y el derecho a la vida, a hacer de tripas corazón, y madres que aman a sus hijas con frenesí, se ven en la cruel precisión de prostituirlas, antes de morir de hambre.

¿Es o no mala la mujer?

En un régimen más justo y más humano, en el cual el derecho a la vida estuyiera garantizado, la mujer no se prostituiría, y si lo hiciera sería por amor y para vivir con el hombre que amase. Entonces no sería ramera.

Por eso, principalmente, la mujer debe ser la primera en hacerse socialista y propagar este ideal. Debe hacerlo en bien de ella misma, de sus hijos y también del resto de la humanidad.

Ramon Garcia Galán.

Palma, febrero de 1931.

El Problema Social y la Cooperación

Por el compañero MIGUEL MATAS

(Continuación)

Los cooperadores belgas han marcado predilección blen justificada por las panaderías y farmacias cooperativas y de consumo.

Hay que cuidar de que los individuos tengan alimentación sana y suficiente, con objeto de que las energías físicas y morales no se quebranten; pero cuando esto suceda, interesa a la familia y a la sociedad que las dolencias se combatan sin perder momento y con medicamentos adecuados, poniendo siempre la salud del enfermo por encima de las mezquinas conveniencias económicas. La casa del pueblo de Bruselas, divulgando por todos los ámbitos del mundo los éxitos asombrosos de sus iniciativas cooperatistas, ha realizado la campaña del proselitismo más meritoria que se registra en los anales de la Sociología.

El partido socialista vió en la cooperativa de Bruselas, una demostración práctica de que, al propio tiempo que los obreros pueden mejorar su alimentación y cultura, la agrupación política se proporciona recursos cuantiosos con que hacer frente a los gastos de propaganda, campañas felectorales y auxilios a los huelguistas.

Los socialistas apodaron a su gran campeón Aneele, Brazo de Hierro, por su decisión y firmeza para la propaganda de las ideas y organización de sus prosélitos.

Esta lucha de proselitismo ha reportado como primero y más interesante beneficio el capacitar a la masa obrera de lo que vale la cooperación en los empefios sociológicos.

En España las gentes se cuidan más de avivar los apasionamientos políticos que de llevar elementos de cultura a la masa obrera. A esta se la busca como medio para el logro de aspiraciones ni legítimas, ni nobles, en vez de tenerla como fin de esfuerzos altruistas que pudieran mejorar la situación económica y su estado moral.

Cuanto tenemos que aprender y trabajar los españoles hasta llegar en el camino del progreso sociológico a la distancia en que ahora se encuentran los belgas.

En la historia de la Cooperación, Inglaterra tiene escritas las páginas que más enaltecen a nuestras instituciones.

Ella fué la que puso la primera piedra en la obra de regeneración sociológica confiada a las asociaciones cooperatistas.

Los pocos versados en esta clase de instituciones estimarán cuando afirmamos que en Inglaterra se cuentan por millones los individuos que pertenecen a las cooperativas de consumo, que incurrimos en exajeraciones propias de un sectarismo; pero las estadísticas del Reino Unido, que reflejan con exactitud la realidad de la vida cooperativa, autorizan cuanto dejo dicho.

El número de individuos cabezas de familia, que figuran en la lista de las Cooperativas, se elevan a cuatro millones y calculando que cada uno compra, como mínimo, para cinco personas, resulta que no hay menos de veinte millones que disfrutan de los beneficios de nuestras asociaciones.

Como se ve, Inglaterra ofrece elementos bastantes para poder formar una nación exclusivamente cooperatista.

A ochocientos treinta y cinco millones de chelines se elevaron en 1905 las operaciones de las Cooperativas inglesas que venden al por mayor.

En educación y cultura gastan los cooperadores ingleses todos los años, de tres a cuatro miliones de chelines.

Para dar una relación minuciosa de todas las instituciones cooperatistas de Inglaterra y de Escocia, habría de escribir un volumen de muchísimas páginas y el objeto de este trabajo queda cumplido, dando en líneas generales una idea aproximada de la importancia que han llegado a tener en el Reino Unido las instituciones cooperatistas.

(Continuará)

De 510. Domingo

De «Listin Diario», que vé la luz pública en Santo Domingo (República Dominicana) copiamos lo que sigue y cuyos comentarios corren a cargo del lector.

Interesantte circular dictada por la Secretaría de Interior y Policía previniendo a los Gobernadores contra los propagandistas de Doctrinas Comunistas.

A los Señores Gobernadores Provinciales y Comisarios Municipales de la República.

Asunto: Propagandistas de doctrinas comunistas.

1.— Según informaciones obtenidas por este Despacho algunos elementos extraujeros, cuya localización no se ha podido aún obtener, se vienen dedicando silenciosamente a difundir doctrinas comunistas, perturbadoras del orden social, entre nuestras masas obreras.

2.—El comunismo, al igual que el anarquismo y otras morbosas manifestaciones socialistas, viene siendo combatido por todos los gobiernos civilizados de Europa y de América, porque tiende, a más de matar el amor al trabajo y a la creación y a la conservación de la propiedad, a la alteración de la paz pública, cuando no logra la imposición de sus

ideas por la vía pacífica de la propaganda.

3.—Si en otros pueblos, donde 'existen complicados problemas sociales, se combate sin descanso tal disolvente labor, en esta República no deben escatimarse los medios que fueren necesarios para impedir que los agentes propagandistas de esas doctrinas encuentren aquí campo propicio para realizar sus malhadados propósitos.

4.—En tal virtud, requiero de IId. su mayor empeño para descubrir y someter a la acción de la Justicia, cuando hubiere lugar, a todas las personas que aquí se dediquen en cualquiera forma a la divulgación e imposición de las ideas comunistas u otras de iguales o parecidas tendencias. Para mayor eficacia de sus gestiones, póngase en íntimo contacto con el señor Procurador Fiscal de ese distrito judicial.

5.—Espero que usted me mantenga intormado siempre del resultado de sus investigaciones en ese sentido.

Muy atentamente, Jacinto B. Peynado,

Secretario de Estado de lo Interior, Policía, Guerra y Marina.»

Euscripción pro-pictimas de los sucesos de Arnedo

Suma autorior, 536470 pesetas. De la Agrupación Socialista del Vivero, 5 ptas.; Singicato Perroviario, 10 pesetrs; Sociedad de obreros Gas y Electricidad, 60 ptas.; A. B. 1 peseta.

Total, 592'70 ptas. Nota.-El último dia del mes actual quedará cerrada la lista de donativos que antecede.

Recaudación de la Inventud Socialista de bluchmayor, para las víctimas de los sucesos de Arnedo.

Guillermo Taberner, 1'00 ptas.; Barto-Iomé Garau, 2'00 id.; Antonio Sastre, 2'00 id.; Miguel Boscana, 1'00 id.; [P. Antonio Vidal, 1'00 id.; Guillermo Cerdá, 1'00 id.; Andrés Compañy, 1'00 id.; J. Tomás Renteria, 2'00 id.; P. Antonio Taberner, 0'50 id.; Juan Garau, 0'35 id.; Bernardo Zacarez, 0'50 id.; Bernardo Comas, 0'50 id.; Cosme Cardell, 1'00 id.; Cristóbal Monserrat, 0'50 id.; Rafael Catañy, 1'00 id.; Guillermo Pastor, 1'00 id.; Antonio Sastre, 0'80 id.; Comas Miguel, 0'25 id.; Juan Oliver, 0'25 id.; Juan Oliver M., 1'00 id.; P. F., 0'70 id.; Francisco Mulet, 1'00 id.; Bartolomé Taberner, 0'25 id.; Franco Carbonell, 0'50 id.; Miguel Salvá, 200 id.; Arnaldo Comas, 0.50 id.; Juan Comas, 1 00 id.; Bartolomé Estela, 0 50 id.; Juan Vidal, 0 50 id.; Miguel Vidal, 0'50 id.; Miguel Monserrat, 2'00 id.; Mateo Salvá, 1'00 id.; Juan Vaquer, 1'00 id.; Juan Gamundi, 0·50 id.; Antonio Esbert, 1'00 id.; Agrupación Socialista, 10'00 id.; Recompensa del Trabajo, 10'00 id.; La Nueva Vida, 15:00 id.; Juventud Socialista, 5.00 id.; Antelmo Garcías, 1.00; Antonio Zacarez, 0'50 id.; Sebastián Bonet, 0'50 id.; Clemente Boscana, 0'50 id.; Sebastián Salvá, 0'50 id.; José Comas, 0'50 id.; Julián Garau, 0'50 id.; Beneficio de un Baile, 41'55 id.

Total 117'15 ptas.

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.

иня зобисіби карісяб

Mientras infelices chinos y japoneses se destrozan estúpida y mútuamente, en los Estados Unidos, meca del capitalismo, según el subsecretario de la Guerra, hay preparadas para el caso de tener que meter baza el tio Sam, 12,000 fábricas dispuestas para la confección de metralia.

Los norteamericanos se pasan de prácticos, y han visto en perspectiva una solución al problema del paro forzoso: el exterminio de los parados.

¡Luego se negará virtualidad a la gue-

Correspondencia Administrativa

Arenal.-Recibí del corresponsal Antonio Clar, por pago de paquetes 25'92 ptas., tiene pagado hasta fin de Enero de 1932.

Esporlas. - Recibí del corresponsal Francisco Ferra, por pago de paquetes 2016 ptas., tiene pagado hasta fin de Enero de 1932.

Terreno.-Recibí del corresponsal José Abraham, por pago de paquetes 14'58 pesetas, tiene pagado hasta fin de Febrero de 1932.

Manacor. - Recibí del corresponsal Antonio Mas, por pago de paquetes 32'28 ptas., tiene pagado hasta fin de Diciembre de 1931.

Mahón. - Recibí del corresponsal J. M. Zaragoza, por pago de paquetes 5'40 ptas., tiene pagado hasta fin de Enero de 1932. Saldo a su favor 0'16 ptas.

Vivero . - Recibí del corresponsal Campins, por pago de paquetes 3'87 ptas., tiene pagado hasta dia 6 de Febrero de 1932.

Ciudadela . - Recibí del corresponsal Magín Carretero, por pago de paquetes 4'00 ptas.; para tener pagado hasta fin de Enero de 1932 faltan 0'50 ptas.

Creu Vermeya.-Recibi del corresponsal Jaime Cabot, por pago de paquetes 6'81 ptas., tiene pagado hasta fin de Enero de 1932.

Binisalem.-Recibi del corresponsal Andrés Pol, por pago de paquetes 23'79 ptas., tiene pagado hasta fin de Diciembre de 1931

Son Sardina.-Recibí del corresponsal Gabriel Mestres, por pago de paquetes 10'80 ptas., tiene pagado hasta fin de Enero de 1932.

La Vileta . - Recibí del corresponsal Gabriel Pons, por pago de paquetes 12'15 ptas., tiene pagado hasta fin de Enero de 1932.

> El Administrador, Jaime Matas

Tranviarias

La Compañía de Tranvías ha confiado la dirección y revisión de sus autobuses a un hombre que a nueetro juicio es inúlil.

Nosotros que siempre estamos para defender los intereses de la Compañía por lo que están ligados con los nuestros, aconsejamos al señor Director que cuanto antes, remedie este mal.

Ahora, después de haber sido calificado de inútil en otro artículo de este mismo semanario, le ha pegado la manía de ser valiente. Todos los días va a misa para que la Virgen le dé suerte en sus planes, y el primero de su colección es preparar una falsificación en un billete para hechar a un cobrador inocente a la calle.

Es de suponer que con la ayuda de la Virgen pueda hacer comprender al

EL OBRERO BALEAR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN 0'55 Ptas.

En Paima, al mes Puera de Paima, trimestre Extranjero, al año. . . En paquetes, ejemplar . 1'65

CONDICIONES DE PAGO

Los suscriptores del extranjero paga-ran un año por adelantado.

Dentro de la nacion y fuera de Palma pagaran un semestre por adelantado, Los paqueteros liquidarán por mes

La correspondencia de Administración dirijase a **Jaimo Matas**, Calle del Real, 29.

No se devuelven los originales publica-dos y no publicados.

señor Director que es cierto lo que e dice, pero también decimos nosotros que muy en breve saldrá aclarado el hecho y de ser como sabemos nosotros, el Director se vería en un ridiculo por la celidad del hecho incalificable.

Por segunda vez, señor Director. Stleccione a sus inspectores, que ellos traerán a la Compañía a la bancarrote y usted será el responsable.

Un Tranviario.

" PAFICAS MALLORCA. -Polmo

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUITADOR, 11.—PALMA

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO Y MEJOR SURTIDA EN TODA CLASE DE ARTICULOS DE VESTIR Y VIAJAR

GRAN REVOLUCION DE PRECIOS con el fin de renovar todas las existencias

PRECIOS LIQUIDAN

20 Plas Abrigo Sra. 140 cm, ancho desde 3'00 Ptas. metro Impermeables Caballero desde 20 ' Charmelina 2'50 **PLUMA** 35 0'50 REVERSIBLES paño Pañete Universal a 40 ' 100 Franela para batas y camisas > Trincheras 3 telas, superiores Gabanes Caballero 35 1'25 Pañete Superior a 150 Pana cottelé colores lisos

3.000 Mantas Lana taradas y sin taras a precios de algodón.—Aprovechar esta única ocasión Sastroría a modida.—Ropas hechas de todas clases.

PRECIO FIJO

65, San Miguel, 67

Teléiono 1.760

VENTAS AL CONTA